

**Zeitschrift:** Revue suisse d'apiculture  
**Herausgeber:** Société romande d'apiculture  
**Band:** 133 (2012)  
**Heft:** 4

**Rubrik:** La vie des cantons

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## NEUCHÂTEL

### Fédération cantonale Neuchâteloise

**Une conférence sur « L'arrivée du frelon asiatique » sera donnée par M. Marc Kenis, à la grande salle d'Evologia à Cernier, le jeudi 12 avril à 20 heures.**

Monsieur Marc KENIS, entomologiste, spécialiste des plantes envahissantes, est chercheur à l'institut CABI Europe-Switzerland, institut de recherche basé à Delémont.

Il a effectué une évaluation du risque lié à l'arrivée du frelon asiatique en Suisse sur mandat de l'Office Fédéral de l'Environnement.

Apiculteurs-trices de Romandie, vous avez l'occasion d'apprendre plus sur la question de cet envahisseur futur; venez nombreux écouter un spécialiste en la matière afin d'être préparé à sa venue.

*Le président*

## VAUD

### Fédération Vaudoise des sociétés d'Apiculture

**Assemblée des délégués, du samedi 4 février 2012, à Rougemont.**

A 13 h 30, le Président J. Troxler ouvre l'assemblée des délégués dans la salle communale de Rougemont, en saluant les représentants des sections, les membres honoraires, la presse, ainsi que les invités.

E. Epiney, président de la section d'Orbe remet pour une année la médaille d'or d'Apimondia 95 à F. Andrey président de la section du Pays d'Enhaut.

**Président** (J. Troxler): dans son allocution, il évoque les différentes tâches du comité. Celui-ci avait comme objectif de sensibiliser ses membres sur la qualité du miel. Une conférence don-

née par M. D. Mouchet a permis aux participants de découvrir le miel sous différents aspects: sensoriel, gustatif, visuel... Ainsi que les normes en matière de denrées alimentaires. 2011 a été aussi l'année des dix ans d'existence du label «Miel du pays de Vaud» synonyme de qualité. Pour obtenir ce label les exigences sont plus élevées, par exemple dans le secteur de l'utilisation des produits de traitement contre le varroa. Un dépliant est en cours d'élaboration afin de mettre ce label en valeur et sera mis à disposition des apiculteurs concernés. En 2012, le système de distribution des produits sous inscription sera maintenu et strictement appliqué. Le service sanitaire apicole devrait être opérationnel à partir de 2013. Cela signifie que la cotisation SAR augmentera de Fr. 10.- selon la décision prise en 2010. R. Degoumois a organisé à nouveau un cours sur l'élevage le 5 novembre 2011, avec répétition en janvier 2012. Les panneaux d'exposition sont à disposition des sociétés contre une modeste indemnisation. Les intéressés peuvent s'adresser aux membres du comité FVA.

**Finances** (S. Panchaud): les comptes se portent bien et laissent apparaître un bénéfice de Fr. 993,52. Ce qui donne une fortune de Fr. 31 867,97.-. La caisse des «acariens» a diminué de Fr. 917,75 et laisse un fonds de caisse de Fr. 120 880,85.-.

**Vulgarisation** (A. Pasche): Les conseillères et conseillers ont organisé des cours régionaux, animé des séances de vulgarisation de groupe, des expositions et différentes réunions de société. Les frais de vulgarisation s'élèvent à 11 015 francs, une grande partie de ce montant est pris en charge par la SAR que nous remercions. L'organisation du cours pour débutants est en bonne voie, nous avons à ce jour 68 inscriptions. Il aura lieu les 3 et 31 mars et 21 avril 2012 à Marcellin. Un règlement-

conseil de base pour encourager le parrainage de ruches a été établi.

**Moniteurs-éleveurs** (A. Jufer): le nouveau système de sélection a fourni enfin ses premiers résultats. Une donnée supplémentaire est à notre disposition: l'index varroa qui donne les capacités de la colonie à combattre ce parasite. Des colonies sélectionnées seront installées aux Toules et à Vermeilley. L'ancien système est toujours utilisé afin de ne pas perdre la diversité génétique de notre cheptel. Autre bonne nouvelle: l'arrêté sur la protection des stations de fécondation vaudoises a passé avec succès devant le Grand Conseil vaudois au mois de décembre. Des personnes intéressées pour tenir un rucher-test sont toujours recherchées.

**Contrôle du miel** (B. Cherpillod): l'année 2011 peut être marquée d'une pierre blanche dans les annales de l'apiculture suisse: la première récolte abondante a été suivie dans certaines régions d'une copieuse miellée de sapin. Cette année, il a été réalisé dans le canton 276 contrôles et 78 inspections d'exploitations avec check-list pour 57 023 kg de miel annoncés. Il s'est vendu 22 468 labels apisuisse et 44 500 FVA «Miel du Pays de Vaud». Ces chiffres sont en légère augmentation par rapport à 2010 mais pas proportionnellement à la récolte 2011. Le 11 avril, la nouvelle check-list a été présentée et commentée à tous les contrôleurs de sections.

**Comptoir Suisse** (R. Erismann): nouvelle direction à Beaulieu, changements d'espace, de décoration et disposition des stands. Il s'est vendu 340 kg de miel (une diminution de 80 kg par rapport à 2010) et pour Fr. 460.- de bougies et divers. L'édition 2012 se déroulera du 14 au 23 septembre.

**Feu bactérien** (G. Andrey): au moyen de projection de clichés, il montre la situation du feu bactérien en Suisse en 2011 et la stratégie 2012. Le tableau des zones paraîtra sur le site officiel du

canton de Vaud, arboriculture et viti-culture. Limitation du déplacement des colonies en 2012 : du 9 avril au 18 mai.

**Etat sanitaire du rucher Vaudois** (F. Crozet): la précocité du printemps a favorisé le développement du varroa. En effet, cela s'est confirmé par d'importantes chutes lors des traitements d'été. Les fonds ainsi que les langes des ruches étaient rouges de varroas. En fin d'année, certains apiculteurs ont déjà retrouvé leurs ruches mortes au moment de faire les traitements d'hiver. Concernant les épizooties, 5 cas de loque américaine ont été découverts et annoncés, dont une récidive. De nombreux contrôles ont été effectués, idem pour toutes les ruches, nuclei ou paquets d'abeilles importés.

#### **Ont également pris la parole:**

M<sup>me</sup> C.-L. Blum-Buri, syndic,  
et MM. R. Berdoz, Préfet, Ph. Treyvaud  
représentant du comité de la SAR.

**Assemblée des délégués 2013:** elle sera organisée par la section de la Basse-Broye, elle est fixée au samedi 2 février.

A 16 h 40, le président clôt l'assemblée, puis nous partageons un agréable verre de l'amitié offert par la commune de Rougemont, accompagné de magnifiques planches de produits authentiques préparées et offertes par l'Association Pays-d'Enhaut Région. Un grand merci à la section du Pays-d'Enhaut pour l'accueil chaleureux et l'organisation de cette journée.

Pour votre information, un rapport détaillé de l'assemblée est à votre disposition auprès de votre président(e) de section, n'hésitez pas à le consulter.

Echandens le 13 février 2012.

La Secrétaire FVA: **Christine Golay**